

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 1809.

---

---

## *La Presentacion de Nra. Sra.*

---

---

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

Las que últimamente han corrido relativas á la paz del Austria con la Francia, no vienen de un modo que se haga acreditable. Unos dicen que fué hecha en *Schoebrunn* á 29 de septiembre; y otros en *Altemburgo* á 3 de octubre. Esta grande variedad la hace sumamente dudosa. A mas de esto, en Inglaterra habia monitores de París, que alcanzaban hasta el 10 de octubre, y nada decian, siendo así que la linea de los telegrafos llegaba por lo menos á *Ulm*, y de este modo se debia saber dentro de 3 ó 4 dias en París lo que pasaba en Viena. Últimamente en Madrid, y en el ejército francés que está en España, nada constaba de tal paz hasta la fecha de las últimas noticias; de todo lo qual concluimos que es muy incierto quanto se ha dicho sobre este particular. Está en el orden, y ya es regla, que la primera noticia que se tiene en tales casos es siempre de oficio; y como las gazetas inglesas copian todo quanto se escribe en el continente, nada admira que sea ésta la segunda ó la tercera vez que en ellas venga anunciada la paz, y que los ingleses la crean.

En medio de esto acabamos de recibir el *correo de Londres* del 20 de octubre; el qual habla con respecto á la paz del modo siguiente.

*Londres 20 de octubre.*

“Es ciertamente extraordinario el que todavía no hayamos recibido confirmacion de la noticia publicada en la gazeta de Amsterdam, de haberse firmado la paz en *Altemburgo* entre Austria y Francia el 3 del corriente. Algunas personas comienzan á tener fuertes dudas de que haya verificádose tal cosa; y las fundan en las razones siguientes: primera: por una relacion oficial del monitor constaba, que las conferencias en *Altemburgo*, se habian disuelto á 28 de septiembre, y que habiéndose removido,

(decían los franceses) los principales obstáculos para la paz, las negociaciones ulteriores debían continuar en Viena, adonde había llegado Mr. Champagny el 29, y se esperaba á Mr. de Mesternich, el 30. Ora bien (dicen los que dudan) si las conferencias de *Altemburgo* se habían acabado el 28 de septiembre, ¿cómo podía firmarse la paz en *Altemburgo* á 3 de octubre? Segunda: la gazeta de Amsterdam del 10 de octubre, anuncia, que el rey Luis Napoleon había recibido la noticia de la paz el dia anterior; con que por consiguiente debía venir publicada en la gazeta de oficio del *Hague Royal Courant* del 11; lo que no se verificó. Tercera: el monitor del 10 nada dice á este respecto; y todos saben que los correos llegan en 5 ó 6 dias de Viena á París, y que por el telegrafo se podía comunicar en 3 dias. Cuarta: no ha habido salvas ni indicio alguno de alegría en Francia ó sus costas, ni ha sido transmitida la noticia de Calais ó Bolonia."

## NOTICIAS DEL REYNO.

*Sevilla 28 de octubre.*

Continúan emigrando de Madrid muchas familias que no quieren sujetarse al yugo infame del usurpador. De Tarazona escriben con fecha del 11, que los correos que salieron de la corte del rey intruso el 18 y el 21 de septiembre, fueron interceptados en Castilla por nuestras partidas. Por esta razon dicen se mandó que en lo sucesivo se dirijan las valijas por el camino de Soria á Navarra y Francia, debiendo reunirse siempre en la raya 4 correos con una grande escolta de caballería; que es lo mismo que decir, que para conservar su correspondencia, deben tener un camino militar.

Varios ilustres prisioneros españoles que estaban cautivos en las fronteras de Francia, han sido internados 40 leguas y mas. No cesan de partir nuevas remesas de aquellos infelices que no tuvieron bastante ánimo y resolucion para desamparar desde luego su casa y buscar asilo en las provincias libres; pero que tampoco tienen bastante baxeza para subscribir á los últimos decretos de José, no queriendo perder para siempre el nombre de españoles. El 9 salieron con efecto de Madrid varios de éstos, rehenes, ó prisioneros, que son conducidos á Bayona; entre los cuales se cuentan algunos sugetos muy conocidos.

Se ha pedido á la compañía de Filipinas un estado de todas las acciones que tienen en ella todos los patriotas á quienes se les sequestraron sus bienes y efectos, para hacer lo mismo con éstos.

El mariscal Ney, partió precipitadamente el día 5 para Villacastin. Unos suponen que vá para Francia, y otros que vá á ponerse á la cabeza de un cuerpo de ejército en Castilla la Vieja, (esto es lo que él no hizo.)

En la Rioja prospera cada día mas la santa insurreccion, fomentada y mantenida por las partidas sueltas, cuyos esfuerzos aislados y felices pertenecen exclusivamente á una guerra verdaderamente nacional, como la que hoy estamos haciendo á los asesinos de Bonaparte. Son muchas las partidas que se hallan formadas en la Rioja: llamanse la de *Cuevillas*: la del clérigo *Tapia*: la del monge bernardo de *Herrera*: la del abogado de Valladolid *Perez*: la del abogado de Logroño *Orue*: la de *Salazar*: la del oficial *Arbizú*: la Cruzada de *D. Juan Gomez*, ó *Minarro*, &c. Todas se ván sometiendo á las Juntas y obrando baxo su direccion; punto mas esencial de lo que á primera vista parece; pues estas partidas formadas en su principio con la mejor intencion, y el patriotismo mas puro, si las dexasen entregadas á la indisciplina é insubordinacion á las autoridades, podian luego ser muy funestas al orden social, y á la misma tranquilidad de los pueblos.

Acerca de *Cuevillas* y su tropa acabamos de leer la siguiente noticia. "El famoso *Cuevillas* es natural de Cervera del rio de Alama en la Rioja, de edad como de 40 años, y de buena estatura y disposicion. Como en algun tiempo fué contrabandista tiene conocimiento del manejo de las armas, sabe dirigir una accion en pequeño y está perfectamente instruido en los caminos, atajos, veredas y terreno del país.

Desde que comenzaron las guerrillas, fué uno de los primeros que se presentaron para este horroso exercicio con gran valor y buen éxito, promoviendo el sagrado fuego de la insurreccion en su país y en los comarcas y excitando á otros con su exemplo á que tomasen parte en tan gloriosa empresa. Entre otros encuentros parciales que tuvo con los enemigos, son dignos de notarse los de Haro, en que prendió 75 franceses. En Santo Domingo de la Calzada, destrozó una partida de 102, y al pie de Vitoria, mató un coronel que iba con pliegos de oficio para Bonaparte, con una escolta de 20 caballos, cogiéndole los pliegos.

Es digno de escarnio el descaro con que entónces los enemigos en la misma ciudad que acababa de ver el combate, y en donde constaba que lo habian perdido todo, publicaron que su pérdida consistia en un solo caballo, suponiendo en sus manifiestos impresos la muerte del mismo *Cuevillas*. Este tiene un hijo tambien comandante de partidas, y una nuera que vestida de

hombre acompaña á su marido en todas las acciones, habiendo quitado la vida á 3 franceses con sus propias manos en la accion de la Calzada. ¡Valor mugeril reservado para las españolas! La partida de Cuevillas, que será de 80 caballos, ha contribuido además á otras correrías, á la prision de los afrancesados, para abreviar los alistamientos, y para otras mil cosas útiles á la justa causa que tan gloriosamente defiende la nacion.

*Celvera del Rio-Alama 24 de septiembre.*

En Haró la partida de Salazar apresó á los franceses una porcion de ganado mular de gran valor. En Navarra les tomaron los nuestros mucho grano y ganado [que traxeron hácia Calahorra; de modo, que por todas partes hacemos el daño que Dios manda á nuestro péfido enemigo.

En Navarra hay pocos franceses; por lo qual se ván sacando de allí bastantes armas que habia ocultas; y muchos jóvenes Navarros, deseosos de defender la patria, vienen á unirse con nuestras tropas.

Se ha dado orden rigurosa para que se alisten todos desde la edad de 14 años, hasta la de 45, y estar prontos al primer aviso. Confiamos que tan bellas disposiciones tendrán el mas feliz éxito, pues nuestros enemigos abandonaron este país, porque les llaman la atencion nuestros grandes exércitos de la mancha, de Extremadura y de Castilla y Galicia.

*Teruel 5 de octubre.*

Al amanecer del 1.º del corriente una partida de 8 soldados del batallon de cazadores de Carriñena, mandada por un oficial del mismo cuerpo, le cogió al enemigo en los pastos de Daroca 800 reses, aprisionando los 12 que las guardaban.

*Vich 7 de octubre.*

La division toscana, que ántes de comenzar el sitio de Gerona constaba de 50600 hombres, quedó reducida á 500 que pasaron á Perpignan. En la noche del 6, los enemigos que sitian á Gerona reunieron mas sus fuegos; y el semi círculo que formaban pasaba por Pontmayor, Saria, Plá de Domeny, Salt, Stannol, S. Dalmau, Fernells, Pavól y la falda de la montaña hasta subir á los Angeles donde los fuegos eran pocos.

*Coruña 21 de noviembre.*

*Teatro.* Hoy se representa la Comedia titulada: *Donde hay Agravios, no hay Zelos*; con Tonadilla, Bayle y Saynete.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.